


Новая школа для Северного
В областном центре появится новая школа. Учебное учреж-

дение на 33 класса должно быть открыто в Северном микро-
районе Воронежа в 2014 году. Как рассказали в Управлении 
по взаимодействию со СМИ и административной работе 
правительства Воронежской области, её строительство будет 
финансироваться не только из областного и муниципальных 
бюджетов: по результатам конкурсного отбора, проводив-
шегося Минрегионразвития РФ, на возведение объекта вы-
деляются федеральные средства. В настоящее время проект 
здания нуждается в корректировке, так как проектно-сметную 
документацию разработали ещё в 2007 году. Как отметили в 
правительстве области, необходимые изменения внесут уже в 
ближайшее время. Планируется, что работы начнутся до конца 
нынешнего года.

Лучшее объединение ВВС
 В Воронеже главнокомандующий ВВС генерал-лейтенант 

Виктор Бондарев вручил вымпел «Лучшего объединения ВВС 
России», сообщает пресс-служба Западного военного округа. 
Этой почётной награды удостаиваются подразделения, пока-
завшие наивысшие результаты по итогам боевой подготовки 
Военно-воздушных сил России. В 2012 году лучшим стало 
авиационное объединение Западного военного округа, кото-
рым командует генерал-майор Игорь Макушев. Кроме того, на 
аэродроме «Балтимор» прошло построение и митинг личного 
состава командования ВВС и ПВО Западного военного округа, 
Воронежской авиационной базы, посвящённый началу нового 
периода обучения в Вооруженных силах РФ. 

Участок – онкодиспансеру
В Доме архитектора состоялись публичные слушания по 

отводу земельного участка для строительства областного 
онкологического диспансера. Участок площадью 13 гектаров 
выбран между вторым корпусом областной клинической 
больницы № 1 и студенческим городком технического универ-
ситета. На отводимой площадке предполагается сооружение 
трех многоэтажных корпусов. Предварительная стоимость 
строительства определяется в 5-7 миллиардов рублей.  

Мука – лидер роста цен
Рост цен на товары и услуги на потребительском рынке 

Воронежской области с начала года составил 106,7 процента, 
что на 2,6 процента выше аналогичного показателя прошлого 
года. В ноябре, по сравнению с декабрем прошлого года, цены 
на продовольственные товары повысились на 8,3 процента, 
сообщает пресс-служба Воронежстата. Максимальный рост 
цен зарегистрирован на пшеничную муку - на 9,5 процента. 
Стоимость минимального набора продуктов питания в расчете 
на месяц в ноябре 2012 года по нашей области составила 2263 
рубля и возросла с начала года на 3,3 процента. Непродоволь-
ственные товары с начала года подорожали на 4,2 процента, а 
тарифы на услуги, оказываемые населению, выросли на восемь 
процентов.
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Сообщения подготовили  
Борис ВаУЛиН, Валерий КазаНоВ,  

Татьяна ПеТреНКо, алексей ЧерТоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; тем-
пература -3…+2.

7 декабря по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные осадки в виде 
мокрого снега, ледяного дождя и дождя; местами 
гололёд, на дорогах скользко; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, местами до 
-7, днём -2…+3.

8 декабря по области – малооблачно, местами не-
большие или умеренные осадки в виде мокрого снега и 
дождя; местами налипание мокрого снега, на дорогах 
скользко; ветер восточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём -2…+3.
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Бюджет подписан
Президент РФ Владимир Путин подписал Закон о 

федеральном бюджете на 2013 год и плановый период 2014 - 
2015 годов. Прогнозируемый общий объём доходов бюджета 
в следующем году составит 12,8 триллиона рублей, расходов 
– почти 13,4 триллиона рублей. При этом инфляция не 
должна превысить 5,5 процента, а объём ВВП составит 66,5 
триллиона рублей. Бюджет на три года сформирован с учётом 
новых бюджетных правил в части, касающейся использования 
нефтегазовых доходов, введение которых предусмотрено с  
1 января 2013 года, сообщает РИА «Новости».

Тайфун на Филиппинах
Число жертв тайфуна «Пабло» на Филиппинах превысило 

140 человек, сообщает РИА «Новости». Однако, по оценкам 
региональных электронных СМИ, погибших больше - свыше 
230, сотни пропали без вести. Большинство из них стали 
жертвами схода оползней и наводнений, многие оказались 
под обломками рухнувших зданий. По данным национальной 
гражданской обороны, в убежищах и эвакуационных центрах 
находится почти 180 тысяч человек.
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Сергей лЬВоВ

Торжество состоялось в Музее-диораме. «Дети у нас 
талантливые, мечтающие о профессии спасателя, - сказал 
корреспонденту «Коммуны» директор кадетского класса 
Сергей Чепрасов. -   Сегодня в специализированном военном 
классе областной кадетской школы более 70 воспитанников. 
Девчонки и мальчишки разного возраста, изучающие азы 
аварийно-спасательных работ. Практика у ребят проходит на 
базе Воронежского института ГПС МЧС России».

- И есть успехи? - интересуюсь у Чепрасова.
- Конечно. Ежегодно сборная команда нашего Центра пред-

ставляет Воронежскую область в межрегиональном полевом 
лагере «Юный спасатель». Выигрывали призовые места в раз-
личных дисциплинах. Например, во Владимире команда стала 
второй в общекомандном зачёте, а в Ельце стали чемпионами 
в комбинированных силовых упражнениях. Неоднократно за-
воевывали кубок «Лучший кадетский класс МЧС года». 

Кадеты становятся  
спасателями 
Более 30 старшеклассников (из них 12 девочек)  
специализированных военных классов МЧС город-
ского Центра образования №1 в торжественной об-
становке приняты в ряды кадетов областной школы 
спасателей. 

Руководитель Главного управления МЧС России по 
Воронежской области полковник внутренней службы 
Игорь Кобзев вручает удостоверения юным кадетам 
областной школы спасателей. 
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Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Канады в 
рФ считает, что в нашем 
регионе много сфер для 
совместного сотрудниче-
ства. Такой вывод он сде-
лал после двухдневного 
визита в Воронежскую 
область. 

Валерий ВалентиноВ

На встрече губернатора 
Алексея Гордеева и Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Канады в РФ Джона Слоана 
речь шла, в частности, о взаим-
ном интересе сторон в таких 
сферах, как промышленность, 
сельское хозяйство, тяжелое 
машиностроение и образование. 
В связи с этим господин посол 
упомянул презентацию Воро-
нежской области в посольстве 
Канады, которая прошла 11 
октября. Он отметил, что «есть 
серьёзные основания для того, 
чтобы продвинуть отношения 
между Канадой и Воронежской 
областью с фундамента сельско-
го хозяйства на другие уровни». 
По словам Джона Слоана, после 
презентации нашей области не-
сколько канадских компаний 
уже изъявили желание заклю-
чить контракты с воронежски-
ми предприятиями.      

  - Я очень положительно 
настроен в отношении нашего 
совместного будущего. Се-
годня я побывал в Торгово-
промышленной палате и по-
общался с воронежскими биз-
несменами. Мы обсудили воз-
можные направления сотруд-
ничества в сфере переработки 
и хранения сельхозпродукции, 
в аэрокосмическом секторе, в 
области высоких технологий. 
Накануне я посетил молочный 
холдинг «Молвест». И был при-
ятно удивлён, потому что это 
предприятие мирового уровня, 
- сказал Джон Слоан.       

 Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Канады в РФ 
особо отметил, что после двух-
дневного визита в Воронеж-
скую область стало ясно, что в 
нашем регионе много сфер для 
совместного сотрудничества.

- Надеюсь, что мы будем 
развивать реальное сотрудниче-
ство с Воронежской областью. 
У нас на руках уже есть проекты 
и думаю, что они воплотятся в 
жизнь очень скоро, - резюмиро-
вал Джон Слоан.

- Уверен, что промышлен-
ность и аграрный сектор нашей 
области могут представить 
канадскому бизнесу много ин-
тересных предложений. Кроме 
того, нам необходимо разви-
вать межрегиональные связи 
– между Воронежской областью 
и провинциями Канады, - под-
черкнул Алексей Гордеев.

В завершение встречи гла-
ва региона предложил Чрез-
вычайному и Полномочному 
Послу Канады в РФ в следую-
щем году провести в Воронеже 
российско-канадский форум, на 
котором представители бизнеса 
двух стран смогут установить 
прямые контакты. 

За  
реальные
дела
Контакты

Сегодня, в 9 утра, в день 
памяти святителя Митро-
фана, первого епископа 
Воронежского, его Высо-
копреосвященство ми-
трополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий 
совершит Божественную 
литургию и молебен святи-
телю Митрофану у раки его 
честных мощей в Благове-
щенском кафедральном 
соборе. 

татьяна КуЗЬмина

Затем в 14 часов в зале со-
браний Благовещенского ка-
федрального собора Владыка 
Сергий возглавит церемонию 
открытия и пленарное заседа-
ние ежегодных Митрофанов-
ских церковно-исторических 
чтений, проводимых совместно 
Воронежской и Борисоглеб-
ской епархией, Воронежской 
православной духовной семи-
нарией и Воронежским госу-
дарственным университетом.

7 декабря мероприятия в 
рамках чтений продолжатся в 
зале собраний  кафедрального 
собора и в конференц-зале 
главного корпуса Воронеж-
ского государственного уни-
верситета.

В рамках II Митрофанов-
ских церковно-исторических 
чтений с докладами, посвя-
щенными различным аспектам 
жизни и деятельности святи-
теля Митрофана, выступят 
ученые Белгорода, Воронежа, 
Иванова, Липецка, Рязани, 
а также Москвы и Санкт-
Петербурга.

В память  
о святителе
православие

Валерий КаЗаноВ

 На открытие мемори-
альных досок в память о 
воронежских подводниках, 
погибших на Северном и Ти-
хоокеанском флотах в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, собрались ветераны мор-
ской службы, родственники, 
кадеты. Как отметил первый 
зампредседателя областного 
совета ветеранов Николай 
Игольченко, идея установить 
их в пантеоне флотской славы 
принадлежит председателю 
региональной обществен-
ной организации «Колыбель 
Русского военного флота» 
Николаю Титоренко. Он - из 
флотских. Служил на Тихо-
океанском флоте. Прошёл 
путь от командира боевой ча-
сти (БЧ-3) подводной лодки 
до начальника отдела штаба. 
Ему буквально по крупицам 
пришлось собирать в архивах 
информацию обо всех тех, кто 
навсегда остался в холодных 
морских глубинах. Он напом-
нил всем собравшимся, что в 
море невозможно поставить 
ни памятников, ни крестов. 
Однако на штурманских кар-
тах координаты мест, где 
наши моряки совершили под-
виги, отмечены особо.  

 - А на суше, как правило, 
имена моряков, не вернувших-
ся из боевых походов, принято 
увековечивать в храмах, - под-
черкнул Николай Титоренко. 
– И очень символично, что 
именно в Успенском храме 
проходит такое значимое ме-
роприятие. Ведь под сводами 
этой национальной святыни 
первый епископ Воронежский 
святитель Митрофан освящал 
сходящие со стапелей суда, 
благословил императора Пе-
тра Великого перед Азовским 

походом. Здесь установлены 
мемориальные плиты в память 
о погибших моряках с линкора 
«Новороссийск», с подво-
дной лодки «Курск», «К-3» и 
сегодня, восстанавливая исто-
рическую справедливость, 

мы открываем рядом с ними 
ещё две.

 С мраморных плит сни-
мается покрывало. На них 
- шестнадцать фамилий, на-
против которых выбиты даты 
гибели подводных лодок, 
воинские звания. Слышу, как 
всплакнула рядом стоящая 
со мной женщина в чёрном 
платке. 

 - Теперь и мой брат будет 
навсегда в народной памя-
ти, - тихо произнесла она и 
достала из сумочки фотогра-
фию, с которой на нас смотрел 
молодой краснофлотец в бес-
козырке. 

 Антонина Жукова – так 
зовут женщину, приехала 
из Павловска. Она младше 
родного брата – Николая 
Крамаренко на три года. 

 - Он был призван в армию 
в 1942 году Лососёвским во-
енкоматом. С детства любил 
морскую форму. Наш отец 

служил на крейсере «Ав-
рора», - говорит Антонина 
Ивановна.

 Николай Крамаренко был 
акустиком на подводной лодке 
«С-54», которой командовал 
капитана 3-го ранга Дмитрий 
Братишко. Эта субмарина в 
числе других тихоокеанских 
лодок, совершив многоме-
сячный переход, в июне 1943 

года влилась в состав Север-
ного флота. Правда, не всем 
посчастливилось дойти до 
родных берегов. «Л-16», на 
которой проходил службу во-
ронежец старшина 2-й статьи 
Иван Ботаев, была потоплена 
японской подводной лодкой 
во время Трансатлантическо-
го перехода. «С-54» воевала 
восемь месяцев. 5 марта 1944 
года «эска» вышла в пятый 
боевой поход и не вернулась. 
Предположительно подорва-
лась на мине.

 На открытие мемориаль-
ных досок из Борисоглебска 
приехали и родственники 
главного старшины Алек-
сея Семикина, служившего 
на крейсерской подводной 
лодке «К-23». Внук Алек-
сандр и правнук Александр 
Семикины мало что знают 
о своём деде, который, как 
свидетельствуют архивные 
документы, был не из робко-
го десятка. О чём красноре-
чиво говорит орден Красной 
Звезды. Под командованием 
капитана 3-го ранга Леонида 
Потапова «катюша» пото-
пила транспорт, тральщик и 
предположительно ещё два 
судна противника. Шестой 
боевой поход в мае 1942 года 
для экипажа «К-23», в ко-
тором участвовал командир 
дивизиона капитан 2-го ранга 
Магомед Гаджиев, ставший 
впоследствии Героем Со-
ветского Союза, оказался 
роковым.

 - Как только узнали, что 
состоится такое мероприятие, 
сразу засобирались в дорогу. 
Всех не удалось привезти. У 
меня три сына, внук. Надеюсь, 
что мы как-нибудь соберёмся 
все вместе и приедем сюда, 
чтобы почтить память нашего 
деда, память о котором будет 
сохранена навечно, - сказал 
Алексей Семикин.

 Антонина Жукова побла-
годарила Николая Титоренко 
за подвижническую деятель-
ность, за возможность со-
прикоснуться с прошлым, за 
брата, которому оставалось до 
победного мая всего-то год.

Подводной войны рядовые
память | Стали известны имена шестнадцати моряков-воронежцев,  
погибших  в годы войны на подводных лодках
В минувший  вторник в Успенском адмиралтейском 
храме прошло событие, которое даёт основание 
сказать: мы всё же не из тех  иванов, что не помнят 
своё родство. Благодаря подвижнической деятель-
ности поисковиков, историков к нам из небытия воз-
вращаются имена павших на  той долгой и страшной 
войне. 

Антонина Жукова (слева) вспоминает о своём брате.

Года два назад фотокорре-
спондент «Коммуны» Миха-
ил Вязовой снял в Платаве 
площадку, по периметру 
украшенную сказочными 
зверьками и гномами. Сни-
мок этот обошёл несколько 
печатных изданий. Глава 
поселения Василий Горбунов, 
помнится, тогда посетовал: 
«Сложно решаются многие 
социальные вопросы, но 
мы не собираемся опускать 
руки. Вот приезжайте к нам 
годика через два – и  увидите 
перемены к лучшему. Будет 
у нас настоящая детская 
площадка».

евгения дВорниКоВа

репьёвский район
Приехали. И перемены уви-

дели.
Прежде всего в центре Платавы 

– настоящая детская площадка. 
Для ребятни здесь и качели, и 
песочница.

- Эту площадку мы сделали 
в прошлом году, - рассказыва-
ет Василий Горбунов. – А вот 
футбольно-хоккейную коробку 
установили в нынешнем. Правда, 
ещё не успели её покрасить, зато 
всё необходимое оборудование 
уже закупили. И освещение будет. 
Подведём воду, а когда начнутся 
морозы, то зальём каток.

Рядом – школа. Значит, и му-
зыка будет. Так что настоящая ле-
довая дискотека юным платавцам 
обеспечена. Кстати, по нынешним 
меркам здесь не так уж и мало ре-
бятни – более семидесяти.

За школой мы увидели церковь 
из красного кирпича. Старый храм 
снесли до основания после рево-
люции 1917 года. Долгое время 
развалины никто не трогал, но 
уже в наше время платавцы вос-
становили церковь сами, на свои 
средства.  А не так давно возле неё 
обновили и братскую могилу.

- Заменили мы на мемориаль-
ном комплексе центральную пли-
ту, - говорит глава поселения. – И 
облицевали заново. 

Дальше по центральной улице 
видим новые фонари. Василий 
Горбунов рассказал, что из-за того, 
что не было финансирования, 

освещение на улицах села давно 
пришло в негодность, и только в 
нынешнем году по всему центру 
вдоль асфальтированной дороги  
установили двадцать фонарей. 
Продолжатся работы и по освеще-
нию других улиц.

В недалёкой перспективе – стро-
ительство нового фельдшерско-
акушерского пункта.

- По губернаторской програм-
ме на территории Воронежской 
области будут скоро построены 
два ФАПа,- рассказал глава по-
селения. - Один из таких пунктов, 
стоимостью 3,8 миллиона рублей, 
по просьбе главы администрации 

Репьёвского района Михаила 
Ельчанинова, возведут у нас в 
Платаве. Уже выделен участок 
в центре села напротив школы, 
и готова вся техническая до-
кументация. В общем, все наши 
усилия направлены на то, чтобы 
молодёжь не уезжала в город. У 
нас есть уже несколько семей, 
которые, наоборот, из города 
переехали к нам. Мы помогаем 
им и с трудо устройством, и с 
благоустройством. Сейчас на-
селение более девятисот человек, 
надеемся, что в ближайшие годы 
численность платавцев достигнет 
тысячи.

местное 
самоуправление

По наказам земляков
Василий Горбунов считает,  
что растить патриотов можно 
только на опыте старшего  
поколения.
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ПодПиска 
2013

В Воронежской области  
продолжается 

ПодПиСКа На ПерВое  
ПоЛУГодие 2013 г.  

на газету «Коммуна»

Перспективы инвестицион-
ного проекта по производству 
сельскохозяйственной техники 
в Воронежской области изучает 
французская компания KUHN 
GROUP, которая производит 
навесное и прицепное обору-
дование для обработки почвы, 
широкую линейку посевных 
машин и другой техники.

- Мы настроены серьез-
но, - сказал вице-президент 
KUHN GROUP Роланд Ригер 
на встрече с губернатором 
Алексеем Гордеевым, который 
также подтвердил интерес к 
данному проекту и готовность 
оказывать всестороннюю под-
держку его реализации.

алексей ЧерТоВ.

Интересы 
сошлись
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пОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Добрый год
Люди села | В Грибановском районе чествовали отличившихся в нынешнем сельскохозяйственном сезоне

Всё было торжественно. В 
районном Доме культуры 

собрались труженики села, 
ветераны, гости, в том числе 
и из областного центра. Вру-
чались награды и почётные 
министерские грамоты, произ-
носились теплые слова в адрес 
животноводов и механизато-
ров, фермеров и руководителей 
хозяйств. Была подготовлена и 
концертная программа. 

А в фойе по сложившейся 
доброй традиции не обошлось 
без презентации местной сель-
скохозяйственной продукции. 
Хлебопеки предлагали отве-
дать свежеиспечённые сдобу и 
караваи. Рыбоводы – промыс-
ловой рыбы. Была возможность 
поучаствовать в дегустации 
молочных продуктов и конди-
терских изделий грибановских 
производителей.

Природа не баловала район 
дождями, но грибановцам уда-
лось стать вторыми по урожай-
ности сельскохозяйственных 
культур среди районов восточ-
ной зоны. И если по зерновым 
они оказались двадцать первы-
ми в области, то по подсолнеч-
нику – одиннадцатыми, а по 
сахарной свёкле – девятыми. 
Повысилась и рентабельность 
хозяйств: практически все 
они сработали с прибылью. 
Александр Польников, глава 
администрации Грибановского 
муниципального района, от 
души поблагодарил сельчан 
за самоотверженный труд  и 
отметил передовиков.

Добившихся высоких по-
казателей в нынешнем году 
значительно больше, чем в 
прошлом. Первое место в эко-
номическом соревновании за-
няло КХ «Лига», вторым стало 
ООО «Сахарный завод», тре-
тьим — ООО «Россия-Агро». 
На сцену для награждения 
поднимались представители 
разных трудовых коллекти-
вов. Среди них – отмеченные 
почетными грамотами Мини-
стерства сельского хозяйства 
России бригадир по доращи-
ванию свиней ООО «Красная 
Поляна» Надежда Ерёмина и 
механизатор ООО «Грибанов-
ский сахарный завод» Алексей 
Кондратьев. Среднесуточные 

привесы на доращивании у 
Надежды одни из лучших в 
Воронежской области. Более 
четверти века ударно трудится 
в своем коллективе и Алексей 
Кондратьев.

- Год для нас сложился более 
благоприятно, чем прошлый, 
- говорит руководитель кре-
стьянского хозяйства «Лига» 
Наталья Комова. — Мы стали 
лидерами по району, получи-
ли переходящее Знамя. Но 
из-за засухи не добрали зер-
новых. На круг их вышло за 
30 центнеров зерна, сахарной 
свёклы — больше 500 центне-
ров сладких корней с гектара. 
У нас люди ответственные, 
поэтому и результаты хорошие. 
Особую благодарность хочу вы-
разить механизаторам: братьям 
Орешечкиным — Алексею и 
Сергею, Евгению Батищеву, 
Геннадию Полетаеву. Я очень 
признательна нашему бухгалте-
ру Клавдии Савиной, инженеру 
хозяйства Владимиру Леонтье-
ву. Их тоже сегодня отметили 
министерскими грамотами.

- А какие планы строите на 
завтра? – спрашиваю Наталью 
Комову.

- Они связаны с улучшени-
ем условий труда и развитием 
социальной инфраструктуры 
села, - говорит Комова. – Не 
без нашего участия оно газифи-

цируется и благоустраивается. 
Мы содержим пожарное депо. 
Вообще, «социалке» уделяем 
особое внимание. В нынешнем 
году на это выделили более 
двух миллионов рублей. А что 
касается дел аграрных, то бу-
дем стараться улучшать произ-
водственные результаты, чтобы 
сработать с прибылью.

В Грибановском районе 
учрежден специальный приз 
имени легендарного предсе-
дателя колхоза Александра 
Петровича Кучина. Он при-
суждается тем руководителям, 
которые внесли наибольший 
вклад в социальное развитие 
сельских поселений. В этом 
году приз вручён главе фермер-
ского хозяйства Александру 
Гребёнкину.

- Сельскохозяйственный 
год мы завершаем с хорошим 
настроением, - сказал корре-
спонденту «Коммуны» заме-
ститель главы администрации 
Грибановского муниципаль-
ного района Михаил Тарасов. 
– Наши показатели непло-
хие, вопреки всем погодным 
катаклизмам. Мы получили 
весомую прибавку по зерно-
вым, подсолнечнику, средняя 
урожайность сахарной свёклы 
превысила 394 центнера слад-
ких корней с гектара. Этого 
удалось добиться благодаря  

повышению культуры земле-
делия, своевременному севу и 
должному уходу за посевами 
озимых и яровых культур, 
сортообновлению. Плюс су-
щественно модернизирован 
машинно-тракторный парк. В 
хозяйствах появилось много 
энергонасыщенной техники.

Особая гордость – за сахар-
ный завод. После реконструк-
ции его мощность превышает 
3100 тонн сладких корней пере-
работки в сутки. На данный 
момент ООО «Воронежсахар», 
как оно официально именуется, 
приняло 280,5 тысячи тонн 

сладких корней. Завод вошёл 
в четверку лучших пищевых 
и перерабатывающих пред-
приятий Воронежской области. 
За сезон здесь планируют пере-
работать более 450 тысяч тонн 
сахарной свеклы.

Без серьезных инвестиций 
в село, в том числе без го-
сударственной поддержки и 
малых форм хозяйствования, 
и крупных предприятий, им 
трудно было бы развивать 
производство, особенно живот-
новодство. 

- А если такая поддержка 
есть? 

- Результаты сразу появля-
ются. Среди тех, кто добивает-
ся высоких производственных 
показателей в районе - ООО 
«Россия-Агро». Здесь уже по-
лучили почти 4500 килограм-
мов молока от  коровы. Это 
самый высокий показатель за 
всю историю существования 
молочной отрасли в районе, 
— сказал Михаил Тарасов. — 
Свои успехи животноводы 
связывают с модернизацией 
фермы, улучшением содержа-
ния  скота и обновлением пород 
поголовья дойного стада.

- В чем причина успеха ва-
шего коллектива? — обращаюсь 
к руководителю «Россия-Агро» 
Михаилу Круковскому.

- В слаженной работе. На-
род у нас трудолюбивый, и это 
самое важное. У нас неплохие 
показатели по свёкле и под-
солнечнику. Значительно вы-
росли они и в животноводстве, 
которое намерены развивать 
и дальше. Хотел бы отметить 

наших лучших тружеников: это 
механизаторы Виктор Машков, 
Дмитрий Синельников, Юрий 
Пересыпкин, водитель Вла-
димир Тепляков, заведующая 
фермой Валентина Горшенева, 
главный зоотехник Галина Че-
боткова, ветеринар Александр 
Копытов. Все – люди добросо-
вестные. У нас и молодежи хва-
тает, так что есть перспектива. 
Будем внедрять современные 
технологии, укрупняться. 

После серьезной рекон-
струкции пошли в гору дела 
в ООО «Красная Поляна», 
в котором возросли объемы 
производства и реализации 
свинины.

Немалую финансовую под-
держку в Грибановском районе 
оказывают фермерам, особенно 
начинающим. Как правило, 
средства идут на приобрете-
ние племенного поголовья и 
развитие его воспроизводства. 
Благодаря этому в районе су-
щественно возросли надои и 
производство мяса.

- На протяжении трех лет 
мы получаем льготное диз-
топливо, - говорит Михаил 
Тарасов. – Благодаря этому 
удается сэкономить немалые 
деньги. Только в этом году 
мы дополнительно вложили 
в развитие производства 24,5 
миллиона рублей. Серьезную 
поддержку в виде субсидий по 
различным направлениям ощу-
тили и фермеры, и владельцы 
личных подворий, и крупные 
хозяйства: в общей сумме – 31,7 
миллиона рублей, в том числе 
по  компенсации на минераль-
ные удобрения. Участвуем и в 
федеральной целевой програм-
ме социального развития села, 
благодаря которой 34 семьи 
улучшили свои жилищные 
условия. В следующем году 
жилье получат еще восемь 
сельских семей. Как и прежде, 
наши хозяйства могут рассчи-
тывать на государственную 
поддержку. Стратегия развития 
сельского хозяйства на буду-
щий год определена. Пусть мы 
работаем в зоне рискованного 
земледелия, и урожайность 
часто зависит от погодных 
условий, но сделан большой 
задел на будущее, и сейчас не 
только необходимо, но и воз-
можно добиваться максималь-
ной прибыли.

Механизатор  
ООО «Грибановский  
сахарный завод»  
Алексей Кондратьев. 

Сергей КРОЙЧИК
Грибановский район
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Дружный коллектив крестьянского хозяйства «Лига» во главе со своим  
руководителем Натальей Комовой (в центре). 

Бригадир цеха  
доращивания свиней  
ООО «Красная Поляна»  
Надежда Ерёмина.

О б с у ж д а л и с ь  в о п р о -
сы о соблюдении законода-
тельства об охране труда, 
санитарно-бытовом и лечебно-
профилактическом обслужи-
вании работников, профес-
сиональной заболеваемости и 
травматизме. 

В Воронежском региональ-
ном отделении Фонда соци-
ального страхования РФ за-
регистрировано в качестве 
страхователей 1205 органи-
заций Семилукского района, 
в которых работают более 13 
тысяч человек, причём 1911 

из них - во вредных и опасных 
условиях труда. В 2011-2012 
годах в организациях Семи-
лукского района от тяжёлых 
несчастных случаев на произ-
водстве пострадало десять за-
страхованных. За счёт средств 
обязательного социального 
страхования на оплату лечения 
этих людей израсходовано око-
ло полутора миллионов рублей, 
на оплату листков временной 
нетрудоспособности – 388,1 
тысячи рублей. 

Деятельность Фонда в 
области страхования про-
фессиональных рисков не 
ограничивается только лишь 

поддержкой работника в слу-
чае получения им производ-
ственной травмы или заболе-
вания, но и включает в себя 
помощь работодателю в соз-
дании безопасных и здоровых 
условий труда. Воронежское 
региональное отделение ФСС 
регулярно принимает участие 
в заседаниях Координацион-
ного совета. Их цель - стиму-
лирование работодателей к 
принятию мер по снижению 
производственного травматиз-
ма и использованию возмож-
ности получения средств на 
мероприятия по охране труда. 
В нынешнем году разрешение 

использовать средства Фонда 
на превентивные мероприятия 
получили девять страховате-
лей района на сумму 1,7 мил-
лиона рублей. Эти деньги орга-
низации планируют направить 
на проведение аттестации 

рабочих мест, приобретение 
средств индивидуальной за-
щиты, организацию периоди-
ческих медицинских осмотров 
и приобретение приборов для 
определения наличия и уровня 
содержания алкоголя.

Газовая «зажигалка»
Напомним, что пострадало семь че-

ловек, включая пожарных. Пришлось 
эвакуировать сельхозпредприятие «Ро-
дина». По предварительным данным, 
нанесён ущерб на 30 миллионов рублей, 
возбуждено уголовное дело.

Эхо взрыва в Новой Усмани про-
звучало по всей стране, начались 
массовые проверки состояния по-
жарной безопасности на АЗС. И они 
уже принесли интересные факты. Как 
выяснилось, Ростехнадзор ни разу 
не проверял АГЗС, принадлежащую 
ООО «Новоусманская транспорт-
ная компания». Не проверял по той 
причине, что заправки не было в 
государственном реестре. Это зна-
чит, что  АГЗС  не имела лицензии и 
существовала незаконно. То есть она 
была в не поле зрения сотрудников 
Ростехнадзора и пожарных. Какова 
ответственность  контролеров этих 
служб, установит следствие, а пока, 
по сообщению пресс-службы След-

ственного комитета, возбуждено уго-
ловное дело по части 1 ст. 217 УК РФ 
(нарушение правил безопасности на 
взрывоопасных объектах).

Следует отметить, что бутлегеры 
(торговцы запрещёнными товарами) 
действуют практически по всей Во-
ронежской области. Действуют нагло 
и безнаказанно. Отсюда наблюдается 
странный парадокс: газ и  бензин по-
стоянно дорожают, а  качество  горючего  
постоянно ухудшается.  Примеры, осно-
ванные на собственном горьком  опыте, 
может привести  каждый автолюбитель: 
после заправки суррогатом машины 
«чихают», детонируют, а то и вовсе не 
желают двинуться с места. 

Согласно новому закону, принято-
му Воронежской областной думой, на 
владельца индивидуальной АЗС мо-
жет быть наложен штраф до 50 тысяч 
рублей, а юридические лица будут на-
казаны ещё строже: штрафные санкции 
имеют «вилку» - от 100 тысяч до одного 
миллиона рублей. Но кто должен 
контролировать качество бензина, вы-
писывая солидные штрафы? Кто и как 
остановит галоп цен и  опасность при  
заправках? 

- Контроль, как известно, начинает-
ся с проверки, - говорит руководитель  
лицензионной палаты  Юрий Завьялов. 
-  Однако в Воронежской области до 
октября 2007 года не было даже испы-
тательной лаборатории. Приехали на 
АЗС, взяли пробу бензина, а дальше? 
Далее  обращались в соседние области, 
результат приходил через месяц. Нека-
чественный бензин за это время уплы-
вал, естественно,  претензии предъявить 
было некому.

У заправки много лиц
Но лаборатория, подведомственная 

лицензионной палате, наконец, всту-
пила в действие. За два первых месяца 
работы было проверено 42 АЗС в семи 
сельских районах, а также в областном 
центре.  Против марки бензина: «Не 
соответствует ГОСТу» сотрудники 
лаборатории написали  46 раз! Причём 
плохой бензин продавали не только на 
сельских заправках, но и на АЗС, стоя-
щих на федеральной трассе «Дон».

Что же изменилось сегодня,  четыре 
года спустя?  Ныне  на территории 
нашей области  более 400 заправок, к 
середине апреля было проверено 118 
АЗС, отобрано 411 проб моторного 
топлива, 76 проб (19 процентов) не со-
ответствовали ГОСТам или ТУ. 

В ходе проверок выяснились  и 
другие детали, в том числе различные 
уловки, на которые горазды  предпри-

ниматели. Плановый контроль можно 
осуществить не ранее чем через три 
года с момента регистрации фирмы. 
Многие  как раз и пользуются этим. К 
истекшему сроку владельцы АЗС про-
сто передают в аренду свою заправку 
новым юридическим лицам. А через 
три года у заправки снова меняется 
«облик» и появляется очередной хо-
зяин. 

Сегодня бутлегеры с большой  до-
роги придумали ещё одно ноу-хау:  
предприниматель  из Новой Усмани 
(АЗС «Альфа – Нефть») не допустил 
к отбору проб бензина Управление по 
экологии и местный  ОБЭП. Чуть позже 
индивидуальный  бизнесмен закрыл 
доступ к АЗС  районной прокуратуре, 
которой пришлось выяснять отношения 
через суд.   

Складывается парадоксальная си-
туация: у десятков заправок нет ли-
цензии, существуют они незаконно и 
именно по этой причине их не прове-
ряют! А раз нет догляда, идут наруше-
ния, в том числе – противопожарной 
безопасности.

Кстати, трагедия  в Новой Усмани  – 
далеко не единственная в Воронежской 
области. В разное время были взрывы 
газовой заправки в Эртиле, несколько 
взрывов и возгораний произошло в об-
ластном центре. Так что случай в Новой 
Усмани –  не уникальный.  Но разве от 
этого легче?

Бутлегеры с большой дороги
Продолжение темы

Практически весь тот день центральные телеканалы показывали 
страшный пожар в Твери. Горела газозаправочная станция, пожар  
не могли унять сутки напролёт. И, может, не стоило ещё раз говорить 
об этой трагедии, если бы не недавний взрыв на заправке в Новой 
Усмани.

Алексей ПАВЛОВ
г.воронеж

Для безопасной работы
Общество | В Семилуках состоялось выездное заседание 
областного Координационного совета по охране труда
Светлана ВИКТОРОВА

Об охране труда лучше подумать заранее.

С начала действия про-
граммы «Родовые сер-
тификаты» в рамках 
нацпроекта «Здоровье», 
которую в регионе реа-
лизует Воронежское 
отделение Фонда соци-
ального страхования РФ, 
статистика рождаемости 
показывает исключи-
тельно положительные 
результаты.

В 2006 году у житель-
ниц Воронежской области, 
участвующих в проекте, ко-
торый нацелен на создание 
дополнительных условий 
для рождения здорового по-
коления, появилось на свет 
16905 детей. В прошлом году 
новорождённых в регионе 
стало больше на 40 процен-
тов по сравнению с показате-
лями пятилетней давности. В 
23 202 семьях родилось 23420 
малышей: 11999 мальчиков и 
11421 девочка. 

Интересно, что даже в 
2008 и 2009 годах, которые в 
экономической жизни стра-
ны отмечены как одни из 
наиболее неблагоприятных, 
динамика рождаемости в 
регионе продолжала увели-
чиваться. Любопытен и тот 
факт, что воронежские мамы 
за время действия програм-
мы «повзрослели» на два 
года. В 2006 году средний 
возраст рожениц составлял 
25 лет, а сегодня – 27. Кста-
ти, такая тенденция отмече-
на в целом по Центральному 
федеральному округу. Как 
сообщили в Воронежском 
региональном отделении 
ФСС РФ, положительная 
динамика продолжает со-
храняться. 

- То, что женщины гораз-
до чаще решаются стать ма-
мами, красноречиво говорит 
о том, что в современных 
реалиях они чувствуют себя 
социально защищёнными. 
А значит, меры по поддерж-
ке материнства и детства 
«работают» не на словах, 
- подчеркнул заместитель 
управляющего Воронежско-
го регионального отделения 
Фонда социально страхова-
ния РФ Виктор Полухин.

Светлана ШАМАКИНА.

В семьях – 
прибавление

Социум

В последний день ноября Владимир Путин встретился с 
руководством Государственной думы, в том числе и с лидерами 
четырех думских фракций. Насколько содержательным оказался 
этот разговор, сказать трудно, поскольку зрительской аудитории 
представили только первые кадры встречи, на которых говорил 
Президент, а его собеседники напряженно слушали. Вместе  с тем 
некоторые высказанные идеи  заслуживают  внимания. 

Коснувшись состоявшихся 14 октября текущего года выборов  
в региональные законодательные собрания, губернаторов (в пяти 
регионах), а также многочисленных местных выборов, Влади-
мир Путин отметил, что они прошли организованно и люди в 
целом довольны их результатами. Между тем все политологи 
единодушно отмечают резко снизившуюся явку как сигнал недо-
вольства населения состоянием дел в районах, регионах и стране  
в целом. Недовольство имеет тенденцию к росту и охватывает 
разные слои и категории населения. 

Особый акцент был сделан на ряд региональных выборов, в 
частности, на так называемые муниципальные фильтры. Оппо-
зиция – как системная, так и несистемная – требует их отмены, 
поскольку они создают неравноправные условия для различных 
политических сил. Владимир Путин, очевидно, реагируя на эту 
критику, заявил, что российские фильтры – это прямая калька с 
законодательства некоторых западных стран. Очевидно, имелись 
в виду США и коллегия выборщиков, ставшая в последнее время 
предметом особенно яростной критики со стороны российских 
ура-патриотов во главе с главой Центризбиркома Владимиром 
Чуровым. Последний вообще задался целью доказать недемокра-
тизм не только избирательной системы, но и всего политического 
устройства США. 

К коллегии выборщиков, рожденной в США в конце XVIII века 
и преследовавшей вполне определенные цели – не допустить к 
власти авантюристов, популистов и демагогов – можно относить-
ся по-разному, включая рассмотрение ее как политико-правового 
анахронизма. Так, кстати, трактуют ее и многие американские 
исследователи, не без оснований полагая, что в наступившем веке 
ее следует отменить как не соответствующую новым условиям. 
Общество повзрослело и больше не нуждается в каких-либо про-
межуточных барьерах для выражения своего политического воле-
изъявления. Но та же логика справедлива и для России -  страны 
с образованным населением и более чем двадцатилетним стажем 
конкурентной политической борьбы. Если же исходить из другой 
логики и стремиться устранить конкуренцию из политической 
жизни, то тогда потребны и фильтры, и высокие заградительные 
барьеры для претендующих на власть партий, и низкий порог 
явки, чтобы пришедшее к избирательным урнам, запуганное и 
зависимое меньшинство решало судьбу целой страны.   

Следствием этого становится не только ощутимо растущая 
в обществе напряженность, но и вопиющая неэффективность 
государственного управления, показателем которой становится 
коррупция. Как показал недавний опрос ВЦИОМ, 75 процентов 
россиян считают нынешний уровень коррупции запредельным. 
И есть отчего: каждый день вскрываются все новые и новые фак-
ты чудовищной «растащиловки». Вслед за «Оборонэкспортом» и 
его многочисленными дочерними компаниями вскрылись факты 
крупномасштабного воровства в системе ЖКХ С.-Петербурга 
(более 3 млрд. рублей). Появились претензии к компании  
«Росагролизинг», возглавлявшейся бывшим министром 
сельского хозяйства Еленой Скрынник. Высокая чиновница, 
находящаяся за границей, где у нее недавно родилась двойня, 
категорически отрицает свою причастность к исчезновению 39 
млрд. рублей, подчеркивая, что уже четыре года не имеет к ука-
занной компании никакого отношения. В интервью каналу РЕН 
ТВ Е. Скрынник выглядит жалкой и растерянной женщиной, 
периодически пускающей слезу и сетующей на то, что ее сделали 
козлом отпущения в крайне неблаговидном деле. Видимо, для 
поддержания такого имиджа в студию она явилась с двумя стар-
шими детьми, смиренно наблюдавшими весь процесс общения 
журналистки Марианны Максимовской  с их матерью, которой, 
по ее словам, нечего скрывать, в первую очередь, от собственных 
детей… Однако следователи, по всей видимости, имеют на этот 
счет другое мнение, поскольку располагают данными о наличии 
у бывшей главы Минсельхоза немалой недвижимости за рубе-
жом и счетов в зарубежных банках. Похоже, мадам Лизинг, как 
ее в свое время окрестили журналисты, довольно часто путала 
государственный карман со своим собственным.                   

Поток разоблачительной информации, обрушившийся на 
головы россиян в последние полтора – два месяца, закономерно 
вызывает вопросы: что бы это значило? Реальную, долгожданную 
борьбу с коррупцией или борьбу кланов во властных структурах, 
когда одни изо всей сил топят других, чтобы повысить тем самым 
свое влияние и могущество? Мнения российских граждан на этот 
счет разделились практически поровну: 45 процентов считают, что 
идет борьба с коррупцией, столько же – 45 процентов уверены, что 
мы наблюдаем межклановую борьбу, результаты которой столь же 
непредсказуемы, как и вся российская политика. Вот, взяли прак-
тически с поличным Евгению Васильеву, лихо распродававшую 
наиболее лакомые куски недвижимости Министерства обороны, 
и что? Вместо того чтобы отправиться в камеру, она оказалась 
под домашним арестом в своей многокомнатной квартире, да 
еще требует домработницу и возможность посещать театральные 
спектакли. Это ли не вызов общественной морали, если нам еще 
знакомо такое понятие?   

Последний факт, конечно, выглядит вызывающе и серьезным 
образом подрывает уверенность в том, что государственный 
механизм, наконец-то, очистится от страшной коросты, которая  
его поразила. Впрочем, эксперты, более глубоко разбирающиеся 
в политических хитросплетениях,  не исключают того, что борьба 
кланов вынужденно повлечет за собой и более масштабные анти-
коррупционные мероприятия, выгодные всему обществу. Кроме 
того, правоохранительные органы на местах поглядывают на-
верх, на действия Следственного комитета РФ, и тоже начинают 
действовать, тем более что на руках у них, как правило, накоплен 
солидный компромат на многих местных чиновников.

Резкие заявления по этому поводу сделал и глава президент-
ской администрации Сергей Иванов, которому на минувшей 
неделе пришлось принимать участие  в международном меро-
приятии, посвященном борьбе с коррупцией. «Необходимо кон-
фисковывать имущество коррупционеров, тогда и будет толк», 
- сказал С.Иванов. Самих их, по его мнению, следует отправлять 
в тюрьму, а членов семей фактически пускать по миру.

Президент также заверил, что коррупционные дела – это не 
кампания, а планомерная работа, и все возбужденные по этому 
поводу дела будут доведены до логического конца.  Присутство-
вавших на встрече лидеров думских фракций он поблагодарил 
за поддержку закона о контроле над расходами государственных 
чиновников. Владимир Путин полагает, что это станет дей-
ственной мерой против коррупции, поскольку приобретаемые 
не по средствам  земли, особняки, дорогие машины и предметы 
роскоши необходимо будет задекларировать. Тогда и станет по-
нятно, что из этих объектов нажито непосильным трудом, а что 
досталось иным способом. Вот только остается пока без ответа 
вопрос о том, что мешало начать эту борьбу раньше?  И почему 
тотальная безответственность стала нормой жизни для тех, кто 
вырабатывает эти нормы и строже всех должен их соблюдать?

Несколькими днями ранее, комментируя отставку Анатолия 
Сердюкова, Владимир Путин заявил, что бывший министр обо-
роны может трудоустроиться так, как сочтет нужным, тем более 
что вопросов к нему со стороны следственных органов нет. «У 
нас ведь не 37-й год», - со значением добавил Президент. Да, 
но в 37-м году часто сажали невиновных, а сейчас речь идет об 
откровенных жуликах и ворах, многократно заслуживших по-
садки. Или сверху еще не дали команду «Фасс!»? Ведь только 
она способна заставить действовать и правоохранительные 
органы, и российский суд – «самый гуманный суд в мире» 
(правда, не ко всем).

Страшная
короста
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Надежда на завтрашний день
Общество | В  Доме культуры воронежского микрорайона Масловка прошло торжественное мероприятие, на котором подарили коляски  
шестнадцати инвалидам

Эта акция стала возможна 
при совместном участии упра-
вы Левобережного района с 
Фондом социальной поддерж-
ки инвалидов и ветеранов 
«Ветеран Черноземья».

На мероприятии присут-
ствовал Сергей Колпачёв, 
которому накануне уже вру-
чили коляску, благодаря чему 
он и смог поучаствовать в 
празднике. Других инвалидов 
представляли родственники и 
знакомые. Гостями праздника 
стали руководитель управы 
Левобережного района Свет-
лана Казарцева, руководитель 

территориального отдела го-
родского микрорайона Мас-
ловка Сергей Барышников, 
президент фонда «Ветеран 
Черноземья» Игорь Бобчен-
ко, а также жители микро-
района.

- Мы называем этот день – 
День людей с ограниченными 
возможностями, - отметил 
Сергей Барышников. – Наша 
задача сделать так, чтобы они 
не были оторваны от обще-
ства и могли принимать не-
посредственное участие в его 
жизни.

В зале Дома культуры вы-
ступили участники художе-
ственных коллективов. Со сце-

ны были сказаны тёплые слова 
в адрес тех, для кого устроен 
праздник, и тех, кто помог 
реализовать этот проект. 

- Спасибо, что существуют 
подобные фонды, которые 
помогают нам, - сказал всем 
присутствующим в зале Сер-
гей Колпачёв, который в 2007 
году в результате несчастного 
случая оказался прикованным 
к кровати. 

Получать коляску за Артё-
ма Коровина пришла его тётя 
Нина Трегубова. Молодому 
человеку сейчас  двадцать 
лет, в июне нынешнего года 
он только вернулся из армии 
и строил планы на будущее, 

хотел многого добиться в 
жизни. Но в августе получил 
травму позвоночника и стал 
инвалидом первой группы.

- То, что теперь есть такая 
коляска, дало Артёму какую-
то надежду, - рассказала она. 
- Стимул для работы над со-
бой. На данный момент у него 
начали немного двигаться 
руки, он усиленно занимается 
и очень хочет быть в строю.

Никогда не угадаешь, как 
повернётся жизнь, и что при-
готовила нам судьба. Но каж-
дому из нас очень важно знать, 
что есть люди, готовые оказать 
поддержку в любой трудной 
ситуации.

Евгения ДВОРНИКОВА
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Сергею Колпачёву вручили коляску накануне праздника.

Рыцарь советской науки
Дата | 25 ноября исполнилось 125 лет со дня рождения Николая Ивановича Вавилова. По решению ЮНЕСКО в 1987 году был широко отмечен  
вековой юбилей великого ученого, и с тех пор научное сообщество ежегодно воздаёт дань памяти этому гению мировой и российской науки

Характерной особенностью 
таланта ученого являются его 
способность к глубоким на-
учным обобщениям и пред-
видение. Изучая разнообразие 
морфологических признаков 
у растений, Вавилов открыл 
в 1920 году всеобщий фунда-
ментальный биологический 
закон гомологических рядов в 
наследственной изменчивости, 
который по широте обобщения 
фактов, глубине теоретическо-
го анализа, научной и практи-
ческой ценности сравнивают 
с периодической системой 
элементов Д.И.Менделеева.

Анализ огромного мате-
риала, собранного во время 
многочисленных экспедиций, 

обобщение мирового опыта 
растениеводства и земледе-
лия привели Н.И.Вавилова 
к открытию центров проис-
хождения культурных расте-
ний. Было установлено, что на 
Земле существуют центры, в 
которых в силу экологических 
особенностей и исторических 
факторов формировались зна-
чительная межвидовая и вну-
тривидовая изменчивость. В 
этих условиях возникали раз-
нообразные формы растений, 
в том числе и с хозяйственно-
ценными признаками. Уче-
ние Н.И.Вавилова о центрах 
происхождения культурных 
растений позволило впервые 
в мире организовать целена-
правленный сбор культурных 
растений и их диких сородичей, 
вовлечь их в селекционный 

процесс. В настоящее вре-
мя их уникальная мировая 
коллекция во Всероссийском 
институте растениеводства 
имени Н.И.Вавилова (ВИР) 
насчитывает более 320 тысяч 
образцов со всех континентов, 
а оценивается в несколько 
триллионов долларов США. 
С использованием коллекции 
Н.И.Вавилова было создано 
свыше 4,5 тысячи райониро-
ванных сортов сельскохозяй-
ственных культур, из которых 
в настоящее время только в 
Российской Федерации воз-
делываются 450 на площади 
свыше 60 млн. гектаров.

Николай Иванович одним из 
первых ученых понял огромное 

значение генетики, селекции 
и всей биологии для развития 
растениеводства. Не случайно 
еще в начале октября 1912 
года он с успехом выступил на 
Голицынских высших женских 
сельскохозяйственных курсах 
по совершенно новой, никем 
ранее не поднимавшей теме 
«Генетика и ее отношение к 
агрономии». Первоначально, 
в 1926 году, в ВИР он создал 
лабораторию по генетике, кото-
рую возглавил Г.Д. Карпеченко, 
а затем на ее базе – Институт 
генетики АН СССР, впослед-
ствии реорганизованный в Ин-
ститут общей генетики имени 
Н.И.Вавилова.

Проявленный еще в студен-
ческие годы интерес к болезням 
и вредителям сельскохозяй-
ственных культур развивался 
на протяжении всего творче-
ского пути ученого. Большое 
внимание он уделял вопро-
сам устойчивости растений к 
инфекционным заболевани-
ям, заложил основы развития 
фитоиммунологии. Первые 
исследования по иммунитету 
растений завершились изда-
нием в 1919 году монографии 
«Иммунитет растений к ин-
фекционным заболеваниям». 
Позднее, в 1940 году, в фунда-
ментальной работе «Законы 
естественного иммунитета 
растений к инфекционным за-

болеваниям» впервые был дан 
глубокий, всесторонний анализ 
богатого собственного экспери-
ментального материала.

Важную роль в селекции 
Н.И.Вавилов придавал раз-
витию теоретических и экс-
периментальных работ по ги-
бридизации географически 
отдаленных форм растений. В 
1932 году он писал: «Мы опре-
деленно подчеркиваем необхо-
димость сделать в предстоящие 
годы упор на максимальное 
использование скрещивания 
географических рас на основе 
огромного нового планомерно 
собранного мирового ассорти-
мента важнейших культур».

Н.И.Вавилов обладал еще 
одним замечательным каче-
ством – редким даром объеди-
нения вокруг себя талантливых 
людей, организации крупных 
коллективов научных работ-
ников и научных учреждений. 
Поэтому естественным было, 
что Наркомзем РСФСР пред-
ложил Н.И.Вавилову создать 
эффективный центр россий-
ской сельскохозяйственной 
науки. В 1923 году он стал чле-
ном специальной комиссии при 
Совнаркоме. С этого момента, 
по существу, началась работа 
по организации Всесоюзной 
академии сельскохозяйствен-
ных наук имени В.И.Ленина. 
В 1929 году Николай Иванович 

назначается её президентом и с 
головой погружается в процесс 
создания работоспособного на-
учного центра. 

К 1939 году многие селекцио-
неры, генетики, агрономы были 
арестованы, а их места в учреж-
дениях заняли лысенковцы. 
Жертвами массовых репрессий 
стали опытнейшие сотрудники 
ВАСХНИЛ и селекционных 
станций. Погибли как «враги 
народа» друзья и соратники  
Н. И. Вавилова – Н.П.Горбунов, 
один из создателей ВАСХНИЛ 
и ВИРа, президент ВАСХНИЛ 
А.И.Муралов, вице-президенты 
Н.М.Тулайков, Г.К.Мейстер и 
многие другие деятели сель-
скохозяйственной науки тако-
го же масштаба. А вскоре их 
участь разделили сотрудники 
Института генетики АН СССР 
Г.А.Левитский, Г.Д.Карпеченко 
и еще ряд выдающихся гене-
тиков. 

Над Вавиловым нависли 
тучи. Но он оставался неко-
лебимым и в научном, и в мо-
ральном отношении. «Хуже нет, 
- говорил он, - когда ученый 
начинает хитрить, да еще при 
свидетелях, таких же ученых, 
как и он сам. В старой сказке 
это называется просто: дурак 
дурака вздумал уму-разуму 
учить. А вот в науке хитрить 
да кляузы разводить – самое 
распоследнее дело».

Николай Иванович – удивительно яркая, самобытная 
личность, представляющая целую эпоху в развитии 
биологической и сельскохозяйственной науки. Он об-
ладал исключительно редким сочетанием талантов: 
выдающийся растениевод и ботаник, первоклассный 
биолог-эволюционист, открывший ряд фундаменталь-
ных закономерностей эволюции культурных растений; 
блестящий генетик и селекционер; глубокий мыслитель 
– теоретик, неутомимый географ – путешественник, 
сумевший по-новому взглянуть на историю расте-
ниеводства и земледелия; видный государственный 
и общественный деятель; человек огромного личного 
обаяния и неиссякаемой энергии. Все эти качества 
принесли Николаю Вавилову мировую славу. 

Владимир ШЕВЧЕНКО,
профессор ВГАУ Николай Вавилов.

Жизнь моя в полоску
Публицистические заметки

Скоро Новый год. Самый светлый и 
радостный праздник. И тут мне поду-
малось: а сколько праздников было у 
меня в жизни? И оказывается, что они 
тоже теснейшим образом связаны с 
календарем. Я попыталась записать, и 
вот что получилось.

Людмила РОМАНОВА,
театровед

Пожалуй, главный мой праздник – это 27 
марта, Международный день театра. Театр с 
детства определил все в моей жизни. Часто ли 
вам приходилось встречать ребенка, который 
уже в 9 лет сочинил пьесу? А именно это и 
произошло со мной. Театр после первого же 
посещения настолько  меня заворожил свой 
яркостью, непохожестью на обыденную жизнь, 
что я  и до сей поры нахожусь под его влиянием. 
И в свои годы ещё не утратила способности вол-
новаться при открытии занавеса, каждый раз 
надеясь увидеть что-то поразительное, новое, 
необычное! И ведь сколько раз это случалось! 
Да вот даже нынешним летом на Платоновском 
фестивале – спектакли «Жизнь и судьба» Льва 
Додина и «Сталинградская битва» Резо Габри-
адзе. И хотя в последнее время театр все чаще 
огорчает, пока будут спектакли такого уровня 
- беспокоиться не о чем.

С детства посещаю воронежские театры, а 
три из них возникли на моих глазах: Воронеж-
ский театр оперы и балета, ТЮЗ и Камерный 
театр. Во всех я бывала, обо всех писала, в 
ТЮЗе даже работала год завлитом. Но именно 
пребывание в той должности убедило меня, что 
если хочешь сохранить объективность, надо 
быть рядом с театром, но не внутри.

Образование театроведа получила в Ле-
нинграде, в замечательном институте театра, 
музыки и кино. Первоклассные педагоги, ле-
нинградские спектакли, встречи с корифеями 
сформировали меня как личность и придали 
уверенность в своих силах. Всегда стараюсь 
держать марку выпускницы ЛГИТМиКа. 

На втором счету у меня 5 мая – День со-
ветской печати. Ну да, большая часть моей 
жизни  протекла в советской стране и слово 
«советский» для меня не бранное. Я никогда 
не  стремилась стать членом партии и никогда 
не верила, что «нынешнее поколение  совет-
ских людей будет жить при коммунизме». Но 
и циником  не была никогда. А тем хорошим, 
что давала советская власть, я воспользовалась 
сполна: получила бесплатно два высших обра-
зования, одну квартиру, затем после рождения 
второго сына – другую, часто меняла место 
работы по своему желанию, а не по ликвидации 
предприятия.  Конечно, не было ни загородного 
дома, ни машины, ни заграничных поездок. Но 
мы к этому и не стремились. Не шиковали, но и 

не бедствовали. Зато какие у нас были веселые 
компании! Какие  дружеские связи, не омрачен-
ные ни денежными, ни бизнес-партнерскими 
отношениями!

Так чем же знаменателен для меня день со-
ветской печати? Конечно, моим двенадцатилет-
ним пребыванием в Центрально-Черноземном 
книжном издательстве  сначала в качестве 
корректора, а затем и редактора. Мне очень 
нравилась работа корректора. Ещё с начальной 
школы выработала высокую степень грамот-
ности, переписывая по совету моей первой 
учительницы десятки страниц художественной 
прозы. У меня была прекрасная зрительная па-
мять: при затруднении в написании какого-либо 
сложного слова стоило только закрыть глаза, и 
это слово всплывало передо мной. Существуют, 
конечно, словари, и коллеги любили меня по 
ним проверять, но ошибки были редки. Коллек-
тив наш был дружный, веселый, дни  рождения 
и праздники справляли вместе, семьями. Кроме 
того, в издательстве я познакомилась со многим 
интересными людьми: театральным критиком 
Зиновием Анчиполовским, писателями Юрием 
Гончаровым, Евгением Дубровиным, Эдуардом 
Пашневым, Валерием Барабашовым. Мне нра-
вилось их творчество, и я публиковала рецензии 
на их книги.

Кстати, моя первая заметка появилась в 
газете «Молодой коммунар» 5 декабря 1967 
года накануне моего дня рождения. Таким 
образом, в этом году исполняется 45 лет моей 
журналистской деятельности. И три десятка 
из них пишу для главной своей газеты – для 
«Коммуны». Это дело считаю абсолютно моим, 
чувствую себя в нём уверенно, хотя всю жизнь 
числюсь внештатницей. Меня много раз при-
глашали на работу и в газеты, и на радио. Но 
всегда останавливала мысль о том, что придется 
писать не по желанию, а по необходимости, и – 
прощай, независимость! А она для меня – самое 
дорогое в жизни. 

Всегда сама выбирала, о чем писать – только 
о том, что действительно волнует, что отвечает 
моим вкусам. 

Приходилось писать и критические статьи. 
Всегда старалась делать это доказательно, с 
уважением к создателям, не опускаясь до зло-
пыхательства. Наверное, кого-то и обидела, 
какой же критик только хвалит?! Но руковод-
ствовалась при этом не личными интересами, а 
только интересами искусства, которому служу 
всю жизнь!

Ещё было 27 мая – День библиотекаря. Об-
ластная детская библиотека стала моим  первым 
местом работы после окончания университета. 
Пробыла я там, правда, недолго, но в течение 
жизни мне пришлось ещё работать в различных 
библиотеках, так что этот праздник тоже считаю 
своим. Особенно памятно мне моё семилетнее 
пребывание в библиотеке Воронежского ин-

ститута искусств (ныне академия). Там тоже 
был чудесный коллектив, доступ ко многим 
нужным книгам, а так как моё пребывание 
там совпало со временем перестройки, когда в 
журналах начали печатать запрещенные ранее 
произведения, то возможность  ознакомления 
с ними ещё долго удерживала меня в стенах 
библиотеки. Ну и, конечно, человеческие связи. 
Нигде больше не встречала такого дружеского 
участия, такого интереса ко мне, такой по-
мощи, когда настигали меня смерть близких 
или болезни. Коллектив – понятие, конечно, 
советское, но какое замечательное!

А 27 августа наступал День советского, ныне 
российского кино. Моё не столь  уж длительное 
пребывание в органах воронежской кинофи-
кации оставило тем не менее заметный след в 
жизни, а также несколько прочных дружеских 
связей.

Началось все прекрасно: мне предложи-
ли место редактора по рекламе в областном 
управлении кинофикации. Нигде больше не 
встречала на единицу площади столько людей, 
по-настоящему влюбленных в кино. Встречаясь 
на просмотрах в кинопрокате, мы не спраши-
вали: «Как дела?», а исключительно: «Видела 
то-то? Читала вот это?»

И разговоры, споры до бесконечности о 
Тарковском, Бергмане, Феллини, о том, что 

сделать, чтобы донести их шедевры до как 
можно большего количества зрителей. Это 
была работа взахлеб с Натальей Филимоновой, 
Еленой Гудошниковой, Галиной Евтушенко, 
Ольгой Яковлевой, Татьяной Москвиной, 
Евгением Ермаченковым. Ну, и киноклубники, 
конечно, были рядом: Татьяна Быба, Виталий 
Мухин, не говоря уже о Стале Никаноровиче 
Пензине. Сколько чая и кофе выпито за этими 
спорами-разговорами! Сколько проведено 
творческих портретов, кинопанорам, дискус-
сий со зрителями! Рабочий день длился бес-
конечно, особенно если намечались вечерние 
мероприятия. Со временем никто не считался. 
Эта работа просто поглотила, но в ней были для 
меня два минуса: командировки в райцентры 
Воронежской области и писание бесконечных 
бумаг. Никогда не любила бумажную канитель, 
а только живое дело. Последней каплей стал 
отказ начальника управления разрешить мне 
работу по совместительству, когда меня при-
гласили в институт искусств читать лекции. И 
я написала заявление об уходе.

Памятно ещё и 5 октября – День учителя. 
Никогда не находила в себе никаких педаго-
гических способностей. Школы боялась, как 
огня. Институт, конечно, другое дело. Люди-то 
постарше, не будут тебе кнопки на стул подкла-
дывать. И где ещё найти применение получен-
ным знаниям, которые пришла пора отдавать? 
Получив приглашение от Зиновия Яковлевича 
Анчиполовского начать работу на его кафедре, в 
Воронежской академии искусств, я ни минуты 
не колебалась. Ну а в 1993 году ко мне прямо в 
библиотеку пришла завуч хореографического 
училища Светлана Слыханова и буквально за 
руку увела на новое место работы. С тех пор я 
и преподавала историю театра: в училище, в 
пединституте, в колледже «Номос», в гимназии 
и даже (недолгое время) в школе. А с 2005 года 
добавилась ещё и история кино в Воронежской 
академии искусств, а с 2009-го, когда ушёл на 
пенсию Зиновий Яковлевич, вся история театра 
стала моей. Люблю студентов, особенно семи-
нары, разрешаю им высказываться абсолютно 
свободно и сама много получаю от общения с 
молодыми, горячими, деятельными ребятами. 

…Было в жизни всякое, как у всех. И го-
рестное, и тяжелое. Как говорится, жизнь моя 
в полоску. Но радостные, счастливые моменты 
они не забываются, они всегда со мной. Так уж 
устроен человек: помнит о хорошем, старается 
забыть плохое.

Сегодня у Людмилы Романовой – юбилей. 
Мы от всего сердца поздравляем нашего заме-
чательного друга и коллегу с днём рождения! 
Здоровья, счастья, новых творческих удач 
вам, дорогая Людмила Владимировна!

«Коммуновцы».

К 70-летию  
Острогожско-Россошанской операции

Страшные следы войны под Каменкой и Острогож-
ском громким эхом стучатся в наши сердца.  10 лет 
назад, в 2002 году, журналист и писатель из Россоши 
Пётр Чалый рассказал в «Коммуне» об ужасающей, 
но мало известной странице войны. Он поведал о 
строительстве фашистами железнодорожной ветки 
Острогожск–Евдаково, на которой пали тысячи во-
еннопленных и мирных жителей Придонья. «Памятник 
бы, памятник нужен трагически павшим и без имени 
захороненным на этой дороге», - так заканчивал дра-
матическую повесть мой товарищ и коллега.
И вот через 10 лет звонок из Каменки Анатолия 
Каталкина – главы городского поселения и руково-
дителя общественно-патриотического объединения 
«Дети войны» Анатолия  Смолиговца заставил меня 
отправиться в путь, чтобы собрать, увидеть, заснять, 
услышать и записать новые свидетельства той изувер-
ской стройки.

Николай КАРДАШОВ

Июль сорок второго года. По пыльным воронежским дорогам 
и просёлкам из захлопнутого немецкими танковыми кли-

ньями «котла» под Харьковом унылыми колоннами тянулись к 
Дону наши отступающие части. В основе своей – новобранцы, 
брошенные раскупоривать тот «котёл» на Украине. Волочились 
они к спасительному рубежу-Дону. Днём и ночью. Через Остро-
гожск и Коротояк. Через Каменку и разъезд Пухово. За Дон, к 
Лискам. А на плечах у растерзанной армии висели впившиеся в 
неё гогочущие моторизованные орды фашистских головорезов, 
пьяных от шнапса и летних побед. Весело им было. От вида при-
митивной красноармейской обувки – обмоток, от стоптанных 
ботинок солдатика-первогодка, упавшего простреленной стри-
женной головой направлением на восток, за Дон. Ржали солдаты 
в мышиной форме при виде «русской деревянной машины» - 
прялки, которую крестьянка в острогожском селе Петренково, 
спрятавшись от треска мотоциклеток за стену хаты-мазанки, 
не успела убрать с дощатого покосившегося крыльца. Через 
месяц эта русская женщина упадёт под плетями полицаев на 
«железке»-убийце, а «деревянная машина» уедет в Берлин экзо-
тическим трофеем захватчиков. Гогот стоял и над коротоякской 
переправой, где на узком, в щепки разбитом, мосту плачут кони, 
сбившиеся в табун. Немецкая танкетка, разогнавшись с кручи 
правого берега, своей крупповской бронёй сбрасывала калечную 
живность в окровавленный Дон, освобождая дорогу к Давыдовке 
и Лискам. Щёлкали фотоаппараты с цейсовской оптикой. Завтра 
немецкая и мадьярская полевые почты понесут простреленные 
обмотки «юного русского варвара» и деревянную прялку, и 
предсмертное ржание лошадей по домам вдоль Дуная, Эльбы и 
Шпрее. Чтобы тамошние Эльзы да Матильды тоже поулыбались 
над тем, с кем и как воюют их «парни» под Воронежем.

 Дон. Узел дорог, станция Лиски – тогда ещё городок с гордым 
именем Свобода. На полгода стала русская река непреодолимым 
фронтом перед Сталинградом, Куйбышевом и Саратовом с их 
крупнейшими нефтеперерабатывающими заводами. И расстре-
лянные, но не сдающиеся Лиски, превратились в железнодорож-
ную крепость на донском фронте. И не обойти её, не объехать.

Из записок начальника Генерального штаба сухопутных войск 
Германии Франца Гальдера читаем: «Основные силы подвижных 
соединений 6-й армии… (той, что закопала себя потом в землю 
Сталинграда – Н.К.) следовало сосредоточить в направлении 
Свободы. …в районе Свободы и Коротояка противник снова 
активизировался». 

А как сосредоточишь армию, рвущуюся к Сталинграду, если 
непокорённые Лиски не пускали её на железную дорогу Харьков-
Лиски-Ростов? И придумала мысль стратегов-штабистов вер-
махта план: обойти свободолюбивую Свободу (то есть Лиски), 
построив 32-километровую обходную железнодорожную ветку 
Острогожск-Евдаково. Проектирование её спешно поручили 
лучшим инженерам Германии и Австрии. На карту с грифом 
строжайшей секретности нанесли трассу «берлинской дороги» 
Берлин-Ростов, как её именовали сами оккупанты.  «Берлинкой» 
для краткости звали её и в народе. Десятилетия спустя, карту эту  
найдёт в столичных архивах Германии внук одной из крестьянок 
– подневольной строительницы той дороги. 

Рабочая сила? Так вот же она – рабы-военнопленные, 
окружённые под Харьковом, из десятков концлагерей по 
всей Воронежской области. К ним – под плети охранников, 
предателей-полицаев, да приклады винтовок мадьяр-жандармов 
– в этот измождённый концлагерный муравейник было согнано 
местное население из острогожских, каменских да лискинских 
сёл и хуторов: старики, женщины, подростки. Красивых деву-
шек – сначала на утеху арийцам в прифронтовом санатории 
в Острогожске. Затем, истерзанных, - на насыпь «берлинки». 
Среди пленных старожилы отмечали много лётчиков и женщин 
в форме РККА. 

Вглядись, читатель, в это обвинительное фото строителей 
«дороги на костях». Эту скорбную фотографию отыскали в ар-
хивах Венгрии воронежские учёные-историки Сергей и Михаил 
Филоненко, не устающие рассказывать людям правду о войне на 
Среднем Дону. Есть она и в их книге «Психологическая война 
на Дону». 

Строительство дороги началось в августе 42-го и велось 
такими темпами, что  нынешним строителям с их мощной 
техникой и в жутком сне не снились. Тридцать два километра 
от острогожского села Гнилое до Евдаково были проложены по 
балкам, оврагам, меловым буграм и болотистым солончакам 
всего за три месяца. Из дармовой рабочей силы выжималось всё. 
Рабочий день – 18 часов. Питание – консервная банка с балан-
дой из дохлой конины. «Механизация» - кирки, лопаты, тачки, 
носилки, вёдра-бадьи. Голодные, да под плетями, люди возвели 
на трассе кровожадной «берлинки» 40 (!) железнодорожных мо-
стов, многочисленные ирригационные сооружения, подземные 
каналы с трубами для заправки паровозов водой, разъезды для 
встречных поездов. В Каменке заложили фундамент паровозного 
депо, пробурив глубокие дренажные шурфы для отвода воды. 
Форсировать строительство помогали немецкая педантичность, 
прагматизм и жестокость.  

Из обзора Управления НКВД по Воронежской области, на-
правленного начальнику 4-го Управления НКВД СССР  майору 
госбезопасности тов. Судоплатову, г.Москва, №17101 от 21 
октября 1942 года : «…От ст.Евдаково до ст.Острогожск немцы в 
спешном порядке строят железную дорогу, привлекая для этого 
местное население. От ст.Евдаково в направлении Лисок нем-
цы снимают вторые железнодорожные пути, используя их для 
ветки Евдаково-Острогожск… В ряде пунктов оккупированных 
районов области немцами организованы лагеря военнопленных. 
Пленные красноармейцы и попавшие туда лица из гражданского 
населения содержатся в ужасных условиях…».     

(Продолжение следует.)

Дорога
на костях

Людмила Романова.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

Клинический санаторий 
им. Горького
приглашает всех, 
кто заботится о своем 
здоровье и хочет 
хорошо отдохнуть
Вам предложат современную диагностику, 
различные виды физиотерапии, массажа, 
лечебную физкультуру и фитнес, мануальную, рефлексо-  
и озонотерапию, SPA-комплекс, психотерапию и психокоррекцию,  
индивидуальные оздоровительные программы.
Используются современные методики лечения.
Вас ждет интересная культурная программа: концерты, дискотеки,  
посещение театров, экскурсии по Воронежу и Задонску.

Гарантируем Вам КачестВенное лечение и отдых!
Справки по тел. 253-75-82, эл. почта mail@gorky.vrn.ru
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Спокойно жить не захотели
Десятки причин придумывают долж-

ники, чтобы не платить взыскиваемые 
по суду суммы. Даже совсем мелкие для 
организаций деньги и то пытаются «за-
жать». Вот из-за своей неразумной жад-
ности и расплачиваются потом по полной. 
Острогожская организация-должник 
должна была выплатить на 8 исполни-
тельных производств госпошлину по 200 
рублей. В общей сложности всего лишь 
1600 рублей. Закон устанавливает на 
такие выплаты пятидневный срок. Как 
говорится в рекламе: «Заплати и живи 
спокойно». Платить не стали, и тогда 
судебный пристав-исполнитель вынес 
постановление о взыскании с юридиче-
ского лица исполнительского сбора по 
5000 рублей за каждую невыплаченную 
госпошлину. Теперь нерадивые должники 
выплатят в доход государства 40 тысяч. 
Так что жизнь ещё раз подтвердила: с за-
коном лучше не шутить.

Вот такая «Галерина» 
В конце прошлого года Левобережный 

районный суд г.Воронежа обязал индиви-
дуального предпринимателя Попову де-
монтировать незаконные постройки возле 
рынка «Придача»: кафе «Галерина» и 
«Трактир на Димитрова» распахнули свои 

двери здесь без всяких на то оснований. 
Бизнесменша обязана была снести свои 
общепиты ещё в январе 2012 года. Однако 
расставаться с прибыльными «точками» 
гражданка Попова не хотела, несмотря 
на неоднократные административные 
штрафы и ограничение выезда за пределы 
РФ. Больше того, даже предупреждения 
об уголовной ответственности по ст. 315 
УК РФ «Неисполнение приговора суда» 
не испугали должницу. Тогда судебные 
приставы приступили к принудитель-
ному исполнению решения суда, а вот 
платить за работу по сносу незаконных 
построек придется упрямой предприни-
мательнице.

Кто ребёнка накормит,  
мамаша?

Родив 12 лет назад сына, гражданка 
Турбина решила «доверить» его вос-
питание государству. Как существует 
маленький человек в этой жизни, её не 
только не интересовало, даже алименты 
на его содержание она не захотела пла-
тить. Мировой суд Центрального района 
г.Воронежа лишил Турбину родительских 
прав и предупредил об уголовной ответ-
ственности за такое поведение. Однако и 
такие неоднократные предупреждения не 
повлияли на 56-летнюю мамашу, содер-

жать малолетнего сына она отказывалась 
и за 17 месяцев сумма долга составила 
203 тысячи рублей. Поэтому за злостное 
уклонение от уплаты средств на содержа-
ние сына суд приговорил её по статье 157 
УК РФ к шести месяцам исправительных 
работ с удержанием 5 процентов в доход 
государства.

Езда с ветерком
Перефразируя известную пословицу, 

можно сказать, что многие воронеж-
ские автолюбители не любят «возить 
саночки». С ветерком прокатиться на 
любимом авто нравиться, а вот платить 
транспортный налог – нет. Более 13 тысяч 
«нелюбителей» задолжали в казну около 
82 миллионов рублей. Причем предупре-
ждения судебных приставов о возможных 
санкциях за неуплату многие просто игно-
рируют. Вот к таким и применяются меры 
административного воздействия – арест 
транспортных средств, розыск должника 
и его имущества, запрет на регистрацион-
ные действия с автомобилем. Тех, кто за 
пять дней после требования пристава об 
уплате не погасит задолженность, ждёт 
исполнительский сбор в размере 7 про-
центов от суммы взыскания. 

Борис ОрлОВ
(по информациям пресс-службы УФССП 

по Воронежской области).

Закон суров, но это закон
Право | Судебные приставы выполняют приговоры и решения судов

У Емельяновых –
победа за победой
Бокс | Глава спортивной династии рассказывает о том, как растить чемпионов

- Николай Викторович, вы 
были рядом с сыном, настраи-
вали его на поединки. Тяжело 
ли складывались для Максима 
эти бои?

- Слабых боксеров на таких 
турнирах не бывает. Сопер-
ники у него оказались очень 
серьезные - быстрые, сильные, 
агрессивные, но правильно 
выбранная тактика, мастер-
ство и целеустремленность 
позволили ему одержать три 
убедительных победы. При-
чем по ходу боев каждого из 
соперников Максим посылал 
в нокдаун.

- Помощник главного тре-
нера сборной России Сергей 
Рыжиков отметил, что ваш 
сын хорошо мыслит на ринге, у 
него неплохо поставлен удар, 
а раз так, то есть огромный 
потенциал. 

- Если тренер сборной так 
говорит, значит, так оно и есть. 

Но при этом еще есть и обшир-
ное пространство для работы. 
Только ежедневный напряжен-
ный труд на тренировках по-
зволит ему вырасти в мастера 
высокого класса.

- Ваш старший сын Артём 
тоже считается одним из силь-
нейших боксёров России в 
своей возрастной категории.

- Да, в 2006 и в 2008 годах 
он выигрывал первенство Рос-
сии, был обладателем Кубка 
страны. Впервые за последние 
десять лет воронежский бок-
сер стал победителем этого 
турнира. В 2008-м в Ханты-
Мансийске нам пришлось 
очень тяжело. У нас не оказа-
лось времени для адаптации, 
и выиграть те соревнования 
было сродни подвигу. Сце-
нарий боев писался прямо 
по ходу самих боев. Артем 
проявил завидный характер 
и показал высокое мастер-

ство, победив во всех четырех 
поединках. В том же 2008 году, 
6 сентября Москва отмечала 
День города, и в рамках его 
празднования при поддержке 
правительства столицы со-
стоялся благотворительный 
вечер бокса «Звезды ринга на 
Красной площади», в котором 
принимали участие ведущие 
боксеры России - чемпионы 
страны, Европы, мира, участ-
ники Олимпийских игр. Артем 
также удостоился высокой че-
сти принять участие в показа-
тельных выступлениях. Гимн 
России вживую исполнял 
Иосиф Кобзон, за показатель-
ными боями следили около 
25 тысяч зрителей. Николай 
Валуев, знаменитый россий-
ский боксер-супертяжеловес, 
отметил спортивный талант 
юного воронежского боксера 
и пожелал ему дальнейших 
успехов.

- Николай Викторович, в 
группе, с которой вы занимае-
тесь вместе со Станиславом 
Митрофановичем Иноземце-
вым, около сорока ребят раз-
ного возраста. Какие задачи 
ставите перед собой?

- Главная цель - вырастить 
из мальчишек не только фи-
зически крепких людей, но 
и духовно богатых. Стараем-
ся воспитать в мальчишках 
чувство патриотизма, любви 
к своей стране, к родному 
городу.

- Не секрет, что центром 
бокса в нашей области явля-
ется Воронеж, а как обстоят 
дела в сельских районах?

- Хорошие тренеры и пер-
спективные боксеры есть и в 
некоторых районных центрах 
- Россоши, Борисоглебске. В 
Семилуках, в частности, ра-
ботает отличный специалист, 
Заслуженный тренер Грузии 
Алексей Бортников, который 
несколько лет назад своими 
руками создал клуб «Ермак», 
тренирует и воспитывает та-
лантливых ребят. Как, навер-
ное, и везде, здесь тоже есть 
свои проблемы, которые по-
тихоньку решаются. Прежде 
всего это нехватка средств, 
ведь нужно укреплять матери-
альную базу, изыскивать воз-
можности для выезда ребят 
на турниры в другие города. 
Что ни говори, а мальчишкам 
просто необходимо не толь-
ко упорно тренироваться, 
но и регулярно выезжать на 
различные соревнования. 
Только в таком случае юные 
боксеры будут прибавлять 
в мастерстве, расти в про-
фессиональном плане. Я же 
думаю несколько поменять 
профиль своей работы. Хочу 
более целенаправленно по-
работать с молодежью.

Беседовал 
Максим СКВОрЦОВ.   

Повод  для встречи с Николаем Емельяновым, трене-
ром СДЮШОр №1 города Воронежа, был более чем 
убедительным. Его младший сын Максим, воспитан-
ник этой школы, нынешней осенью стал чемпионом 
Европы среди школьников 13-14 лет. Старший сын - 
Артем - выигрывал Кубок страны и дважды становился 
чемпионом россии в своей возрастной категории. Сам 
Николай Емельянов - известный воронежский боксёр, 
мастер спорта, победитель зональных первенств 
россии, участник зональных первенств СССр, призёр 
международных турниров. Сыновья пошли по стопам 
отца и продолжают одерживать одну победу за дру-
гой. В завершившимся в Анапе чемпионате Европы 
среди школьников 1988-1999 годов рождения Максим  
Емельянов был капитаном сборной россии. В своей 
весовой категории - до 65 кг - ему не было равных. 
Одержав убедительные победы над представителями 
Германии, Ирландии и Азербайджана, Максим завоевал 
золотую медаль, став первым в истории воронежским 
боксёром, выигравшим этот престижный турнир.

Звёзды ринга на Красной площади. Слева –  
Николай Емельянов, в центре – Николай Валуев,  

второй справа – Артём Емельянов.

На верхней ступеньке пьедестала почёта – Максим Емельянов.

Первый этап этого творческого 
смотра молодых поэтов, прошед-
шего уже в четвёртый раз, был 
заочным. В нём приняли уча-
стие 94 конкурсанта: из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Воронежа, 
Новосибирска, Смоленска, Твери, 
Саратова, Липецка и других рос-
сийских городов. Для организато-
ров, конечно же, было важно и то, 
что свои стихи прислали молодые 

авторы из районов Воронежской 
области. На публичное прослуши-
вание в «Петровский» прибыли 70 
авторов. Большим сюрпризом стал 
для участников и гостей визит на 
турнир губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева вместе 
с поддержавшим конкурс дирек-
тором компании  «Ангстрем» 
Геннадием Чернушкиным. 

Председателем жюри «Сти-
хоборья» в этом году стал один 
из ярчайших и самобытнейших 

современных русских поэтов 
Андрей Родионов. В июне его вы-
ступление открывало программу 
книжной ярмарки Платоновского 
фестиваля искусств. Тогда же 
Родионов провёл поэтический 
слэм – битву молодых воронеж-
ских поэтов. 

По традиции лучшие опреде-
лялись в нескольких номинациях, 
названных в честь поэтов, связан-
ных судьбой с нашим городом. 
Так, в номинации «Под небом 
Ивана Бунина» (гражданская по-
эзия) победителем стал Александр 
Савицких (Белгород), «Мечты 
Алексея Прасолова» (городская 
и пейзажная лирика)  — Родион 
Прилепин  (Воронеж), «Умные 
вещи Самуила Маршака» (юмори-
стические стихи и стихи для детей) 
— Андрей Евдокимов (Липецк), 
«Миры Павла Мелёхина» (любов-
ная лирика) — Алексей Сапрыкин 
(Бутурлиновка), «Муза Осипа 
Мандельштама» (свободные фор-
мы поэзии) — Наталья Косяки-
на (Воронеж). Для нескольких 
конкурсантов наградой станет 
возможность опубликоваться в 
«толстых» журналах. 

Главный же приз – издание 
книги произведений. Жюри при-
няло решение, что этой чести до-
стоин молодой воронежец Роман 
Дмитриев, в творчестве которого 
важное место занимает социаль-
ная тема. 

- За два с половиной года работы в 
клубе нам удалось сделать многое, - перед 
прощанием сказал Сарсания. - «Факел» 
за это время одержал немало красивых 
побед, занял четвертое место в зоне 
«Центр», пусть и не по спортивному 
принципу, но его перевели в первый ди-
визион. Болельщики пошли на трибуны. 
В отдельных матчах их собиралось на 
стадионе по 12 тысяч человек. Впервые 
в своей российской истории «Факел» 
вышел в 1/4 финала Кубка России, где 
только в серии послематчевых пенальти 
проиграл клубу Премьер-лиги. Нам также 
удалось сдвинуть с «мертвой точки» и 
материально-технический аспект. Идет 
структуризация клуба, модернизируется 
учебно-тренировочная база, появляются 
новые спонсоры. На сегодняшний день 
финансирование клуба на две трети со-
стоит из бюджетных средств, а изыскать 
мощные внебюджетные источники мне не 
удалось. Я люблю Воронеж, мне нравится 
этот город, команда, болельщики, люди, 
с которыми я работал. Но жизнь такова, 
что если ты не можешь двигаться вперед 

- надо уходить. «Факел» останется в моем 
сердце навсегда.

Главный тренер «Факела» Сергей Сав-
ченков тоже решил покинуть свой пост. 

- Мы работали в одной упряжке с само-
го начала, у нас общие взгляды на футбол 
и на развитие команды. Считаю, что свою 
главную задачу мы выполнили - вернули 
людей на стадион. Годы, проведенные в 
«Факеле», - как футболиста и как тренера 
- самые счастливые в жизни. 

Ко всему вышесказанному добавим, что 
представители официального  фан-клуба 
ФК «Факел» обратились к губернатору 
Воронежской области Алексею Гордееву 
и руководителю Управления физической 
культуры и спорта Владимиру Кадурину 
с просьбой назначить на пост президента 
клуба Владимира Прохорова, а на долж-
ность главного тренера  - Владимира 
Зинича, бывшего нападающего «Факела». 
Заметим, что рассматриваются и другие 
кандидатуры. Окончательное решение 
будет принято чуть позже. Пока футболи-
сты находятся в отпуске, но уже на первый 
учебно-тренировочный сбор, который 
начнется 16 декабря в Турции, игроки по-
летят с новым руководящим штабом.

Громкие отставки
в «Факеле»
Долго ожидаемая встреча президента-генерального менеджера ФК 
«Факел» (Воронеж) Константина Сарсания с губернатором Воронежской 
области Алексеем Гордеевым наконец-то состоялась. На ней Сарсания 
объявил, что решил перейти на другую работу и попросил освободить его 
от занимаемой должности. Отставку губернатор принял. 

максим СКВорЦоВ

у всех на слухуБитва поэтов
Культура | В книжном клубе «Петровский» завершился турнир «Стихоборье»
Василий ЧерноуСоВ

Поэт Алексей Бондарев и губернатор Алексей Гордеев.

Выражаем искренние соболезнования почетному  председателю 
Воронежской областной организации Всероссийского общества 
инвалидов С.П. Буракову в связи с кончиной его супруги 

Бураковой 
ольги Денисовны. 

Правление ВООООО ВОИ.

По горизонтали: 4. Семейство крупных ящериц в тропиках и субтро-
пиках. 6. Период в историческом развитии какого-либо общественного 
процесса. 8. Продукт неполного сгорания топлива. 9. Реактив, ускоряющий 
процесс химической реакции, но сам в ней не участвует. 12. Произведение 
искусства, выполненное в уродливо-комическом стиле. 13. Направление, 
перпендикулярное курсу судна. 14. Уроженец, житель мест за Уралом. 16. 
Прокатанная стальная балка с сечением в виде буквы «П». 17. День недели. 
19. Город, родина К.Маркса. 20. Маленький ресторан. 21. Прозрачный 
слоистый минерал.

По вертикали: 1. Небольшой камин. 2. Тунеядец. 3. Сад, роща с ал-
леями, цветниками. 5. Учёт, когда записи финансовых операций делаются 
в день их совершения. 7. Менеджер шоу-бизнеса. 8. Участник трапезы, 
банкета, пиршества. 10. Учреждение для хранения устаревших документов. 
11. Расистское обозначение «высшего» расового типа. 15. Танец из шести 
фигур и четного числа пар. 16. Парусная плоскодонная рыбачья лодка на 
Чёрном море. 17. Род дамбы для причала судов с обеих сторон. 18. Жесткий 
чемоданчик фотографа.

Составил Виктор МАрЕЙ.

ответы на кроссворд (16 ноября)
По горизонтали: 5. Пристав. 6. Шагомер. 8. Махно. 10. Струна. 11. Зубило. 

14. Арго. 16. Лагранж. 17. Пядь. 18. Сатин. 19. Лаура. 23. Брак. 24. Пигасов. 
25. Аист. 28. Оттиск. 29. Лондон. 30. Крона. 32. Артикль. 33. Принцип.

По вертикали: 1. Осанна. 2. Тайм. 3. Гало. 4. Нокаут. 5. Пантера. 7. Рухлядь. 
9. Хивря. 12. Базилио. 13. Инсаров. 15. Отсек. 17. Плаха. 20. Братина. 21. 
Данко. 22. Остолоп. 26. Осетин. 27. Погоня. 30. Киль. 31. Аура.

поздравительная открытка

Анатолия Петровича 
БАвыкинА 

поздравляем с днем рождения.  
Желаем здоровья, новых творческих успехов,  

благополучия.
                                                             Друзья, коллеги.
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